

Participación de los jóvenes en la conservación del medio ambiente

PROBLEMAS	PROPUESTAS
<ul style="list-style-type: none"> ▪ No depositar la basura en su lugar contamina el agua y el suelo. Aumento de enfermedades como alergias. Contaminación en ríos, calles (basura, animales muertos). ▪ Contaminación por el petróleo. No se atienden los efectos de la extracción y consumo petrolero; no existen apoyos del gobierno para contrarrestar la contaminación. Las industrias contaminan el agua, aire y suelo (en la ciudad) y nadie dice nada. ▪ Existe mucha contaminación en el agua. La falta del agua la sufrimos todos, pues sin agua no hay vida y hay un uso excesivo de este recurso. Se recolecta el agua de lluvia, pero no sirve para tomar porque tiene un mal sabor. Hay gestión en el gobierno municipal para intentar resolver la falta de agua, pero es muy tardada la respuesta y nada más dan la mano de obra. ▪ La tala de árboles y la destrucción de los bosques provoca que no se pueda tener oxígeno y la muerte de los animales. Aumenta la intensidad de los incendios forestales. ▪ Extinción de animales por la caza. ▪ Desplazamiento de muchas personas indígenas de su territorio, quedándose sin un lugar donde vivir. En los ejidos hay problemas porque hay personas que no tienen tierras. Existe confrontación entre ejidatarios y pobladores pues no todas las personas tienen acceso a la tierra para cultivarla. ▪ No sabemos aprovechar la tierra ni hacemos consciencia, como jóvenes hemos dejado de comer bien, cambiando la alimentación tradicional, por alimentos 'chatarra' como la coca, las sabritas y muchas cosas malas. ▪ Los jóvenes aún no tienen mucha participación en su comunidad, ya que por la cultura de su localidad sólo los ejidatarios tienen voz y voto. Los adultos piensan que los jóvenes somos incapaces de manejar nuestros recursos porque no tenemos experiencia. No se toma en cuenta las opiniones de los menores de edad. ▪ Robo de recursos naturales por parte de personas extranjeras. El gobierno no piensa en el desarrollo de 	<ul style="list-style-type: none"> ▪ Impartir talleres que traten el tema de la tala de árboles e impulsar programas de reforestación en los bosques. Por cada árbol que se tala se siembren dos; que sólo se usen árboles que estén caídos; que el Gobierno capacite a campesinos y limite la tierra de cultivo. ▪ Fomentar la cultura del reciclaje y hacer campañas de limpieza. Separar la basura orgánica e inorgánica. Desintoxicación del suelo. Mayor vigilancia en calles para evitar desechos. No tirar basura en los arroyos, ríos ni en ninguna parte de nuestra comunidad y hacer contenedores de basura para que la basura no esté tirada y contamine más el ambiente. Que haya comunicación y campañas con la participación de la gente, letreros y carteles para no tirar basura. ▪ Que los campesinos usen fertilizantes naturales, riego natural, no utilizar agroquímicos, y concientizar sobre los beneficios del cultivo orgánico. Hacer abonos orgánicos y proponer productos orgánicos. Concientizar a la gente que trabaje sus tierras, cultivar productos de calidad y cantidad para ofrecer costos viables para el consumidor. Sembrar diferentes cultivos utilizando productos naturales. ▪ Comunicación con los adultos. Que las personas mayores enseñen a los jóvenes cómo sembrar la tierra para aprovecharla. ▪ Que el gobierno dé los derechos a las personas que no cuentan con tierras y brinde certidumbre de la tenencia. Que se respeten las leyes agrarias. Dar pláticas y talleres a las personas de la comunidad para que conozcan sus derechos territoriales. Que el gobierno no desaparezca los ejidos y que mejor apoye a desarrollar económicamente los mismos. Para asegurar las tierras se necesita tener y contar con las escrituras que avalen el reconocimiento ellas. ▪ No desperdiciar el agua. Solicitar a las autoridades locales que vean por el servicio de agua, vital líquido para la humanidad. Esta es una demanda prioritaria en nuestras comunidades ya que es urgente que existan más recursos. Que se incorpore a las mujeres

CONSULTA SOBRE LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS DEL ESTADO DE CHIAPAS
PRINCIPALES RESULTADOS POR TEMA

las comunidades marginadas porque los recursos son destinados para otro tipo de cosas que no son importantes. El gobierno no está haciendo nada por nuestras tierras, se dice dueño y hace convenios con otros países para vender nuestras tierras y esas personas vienen y explotan los recursos naturales. Existen muchas empresas que no respetan nuestros recursos naturales, principalmente la madera que la explotan sin reforestar, por lo que hoy en día ya se van viendo los cambios climáticos que nos perjudican principalmente en la agricultura, que es fundamental para la subsistencia de nuestras comunidades.

- Desconocimiento de los programas que existen para garantizar la sustentabilidad del medio ambiente y revertir la pérdida de recursos ambientales. No contamos con un programa que evite la quema de basura, el cultivo con pesticidas y herbicidas. Hay muy poca práctica en el cultivo orgánico. Existe poca difusión en algunas dependencias y empresas acerca de los programas para evitar la contaminación y la tala, y no se otorgan recursos para realizar proyectos en el medio ambiente.
- La discriminación por ser indígena de parte de los mestizos abarca desigualdad e inequidad, pues el campesino cosecha y el “caxlan” se aprovecha, ya que como intermediario roba su trabajo de la cosecha.
- Falta de apoyo al campo.
- En la agricultura se están utilizando productos químicos, afectando la tierra, dejando como consecuencia la pérdida de fertilidad. No existe cultura de conservación de la tierra. Cuando se pierde la fertilidad de la tierra, la población sale de su lugar de origen en búsqueda de nuevos espacios fértiles.
- El aumento de la población hace que la comunidad indígena quede con menos terreno, esto hace que la gente produzca menos.
- El mal estado de los materiales con que se construyeron los drenajes provoca afectaciones a la red de desagüe.

en la participación de comités que toman decisiones respecto al uso del agua y el manejo de la cuenca.

- Que en los tres niveles de gobierno se planteen políticas públicas para el ejercicio pleno de derechos de los y las jóvenes en el marco de equidad de género.
- Mayor aprovechamiento de los recursos en proyectos productivos. Evitar que embarguen los recursos que son destinados al Estado de Chiapas. Que el gobierno del estado elabore una ley que proteja las tierras y los recursos de las personas, para que en los municipios no sean explotados nuestros recursos naturales, llevándose las ganancias a otros países. Crear proyectos donde la comunidad explote esos mismos recursos, como son los proyectos ecoturísticos, para que las comunidades puedan salir adelante en recursos y educación, generando empleos para los jóvenes.
- Que promuevan el turismo local y nacional, ya que son proyectos de gran importancia.
- Difundir y promover las artesanías que se realizan en algunos lugares de nuestro Estado, para que puedan ser una fuente de entrada de recursos, ofreciéndose a los turistas que visitan Chiapas.
- El gobierno debería capacitar a los jóvenes para el aprovechamiento adecuado de los recursos naturales o en algún proyecto innovador, con el objetivo de tener técnicos en la propia localidad y de esta manera funcionen los programas.
- Cuidar el medio ambiente (agua, suelo, aire y bosques). Aprovechar los recursos que tiene la comunidad de la forma adecuada, como les enseñaron sus antepasados.
- Aprovechar los usos de los árboles grandes y los manantiales. Sembrar más árboles para evitar la contaminación.
- Dotar de tuberías para agua potable.
- Que se decreten leyes de protección ambiental, porque si no se hace, a nosotros como jóvenes migrantes nos afectará en el lugar donde nos encontremos.
- Que los tres órdenes de gobierno apliquen las leyes que existen para evitar la contaminación en donde se requiere, y que también se apliquen los reglamentos planteados en los ejidos y comunidades (el caso del cuarto orden de gobierno) ya que la propia comunidad implementa reglamentos internos.

CONSULTA SOBRE LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS DEL ESTADO DE CHIAPAS
PRINCIPALES RESULTADOS POR TEMA

	<ul style="list-style-type: none">▪ Realizar manifestaciones para que el gobierno del Estado escuche nuestras peticiones.▪ En nuestras comunidades existe una gran diversidad de plantas y animales que podemos provechar moderadamente, como las plantas medicinales que son una alternativa para la salud, y la fauna existente con una gran cantidad de animales que son comestibles, pero con el respeto de la naturaleza para que no haya extinción.
--	--